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Роковой шаг
Наркодельцы всеми силами стараются втянуть в свой 
преступный бизнес подростков. Как уберечь их от беды?

Эта проблема требует самого пристального общественного внимания, считают 
специалисты. Ситуацию с распространением и употреблением наркотиков в молодежной 
среде обсудили участники очередного выпуска проекта БЕЛТА «Страна говорит»: 
главный врач Минского областного клинического центра «Психиатрия-наркология» 
Алексей АЛЕКСАНДРОВ, начальник главного управления процессуального контроля 
Следственного комитета Вадим КИСЕЛЬ, первый заместитель начальника главного 
управления по образованию Витебского облисполкома Елена БОГДАНОВИЧ, заведующий 
психоневрологическим диспансером УЗ «Солигорская центральная районная больница» 
Александр БУДЯКОВ, заместитель начальника управления организации исправительного 
процесса Департамента исполнения наказаний МВД Александр КРАЛЬКО, заместитель 
начальника управления по наркоконтролю Главного управления по наркоконтролю 
и противодействию торговле людьми криминальной милиции МВД Сергей МЕЛЕЩИК, 
старший помощник прокурора Брестской области по надзору за исполнением 
законодательства о профилактике правонарушений Лилия СМОЛЯРУК.
Предлагаем вашему вниманию ключевые фрагменты этого разговора. 

В пресс-центре БЕЛТА во время записи проекта «Страна говорит»
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– Итак, что говорят цифры о ситуации с нар-
копреступностью в стране?

в. кИСЕЛЬ: В 2022 году в 
Беларуси возбуждено около 
4,5 тысячи уголовных дел, 
связанных с оборотом нар-
котиков. Если сравнивать 
с 2021-м, можно отметить 
уменьшение числа таких 
преступлений. Радует и то, 
что летальных исходов по-
сле употребления наркоти-
ков в прошлом году по срав-

нению с предыдущим стало меньше практически 
в два раза. 

Л. СМоЛЯРУк: Вместе с 
тем ни государству, ни шко-
ле, ни родителям нельзя 
успокаиваться. Мы фикси-
руем резкий рост нарко-
преступлений среди под-
ростков. Так, в Брестской 
области их число увели-
чилось более чем в десять 
раз – с двух в 2021-м до 27 в 
2022-м. В основном ребятам 

по 15–16 лет, есть и четырнадцатилетние. Представь-
те, мальчишки и девчонки получают по восемь или 
десять лет колонии. 

Ситуация в Брестской области не отличается от 
других регионов в том плане, что большинство нар-
копреступлений связано с распространением. Сами 
сбытчики почти никогда не употребляют наркотики, 
хотя и бывают исключения.

В целом по стране в 2021 году число наркопре-
ступлений с участием детей возросло в три раза, в 
2022-м прирост составил еще 10 %. За прошедший 
год несовершеннолетние совершили 137 престу-
плений, связанных с незаконным оборотом нар-

котиков. Думаю, что 2023-й вряд ли будет благо-
получнее.

– Увеличивается ли количество наркозави-
симых?

а. БУДЯков: Еще десять 
лет назад на учете в психо-
неврологическом диспансе-
ре в Солигорске находилось 
около тысячи человек, упо-
треблявших мак, героин и 
метадон, производные мор-
фина. За два предыдущих 
года число наблюдаемых 
снизилось почти в три раза, 
до 370 пациентов. Можно 

констатировать, что ситуация с реабилитацией на-
бирает обороты и процент ремиссии неплох.

Но одновременно фиксируем переход потреби-
телей с опиоидов на синтетические наркотики, кото-
рые не вызывают состояния отмены, то есть пациент 
не испытывает целого ряда физических симптомов 
негативного свойства при полном или частичном 
прекращении их приема. Между тем синтетические 
наркотики имеют колоссальные последствия для 
головного мозга и сердечно-сосудистой системы. 
Употребление таких психостимуляторов приводит к 
развитию так называемого параноидного синдрома. 
Иными словами, к излишней подозрительности.

В Минской области на базе Минского областно-
го клинического центра работает специализиро-
ванный центр по реабилитации наркозависимых,  

«Страна говорит» – популярный про-
ект БЕЛТА. Стартовал в сентябре 2022 года. 
Принимают участие эксперты и специали-
сты из всех регионов страны. Обсуждаются 
самые злободневные и актуальные темы. 

Проект создается за счет средств целевого сбора на 
производство национального контента. 

Вышло более 20 выпусков. Где найти? На сайте и 
в телеграм-канале, предыдущие выпуски на YouTube-
канале БЕЛТА, на который подписались уже более одного 
миллиона человек. 

НАшЕ дОСьЕ 

«За прошедший год  
несовершеннолетние совершили  
137 преступлений, связанных  
с незаконным оборотом наркотиков».
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и работает достаточно неплохо. Главное, чтобы у че-
ловека было желание получить помощь. Он не дол-
жен закрывать дверь, когда ему ее предлагают.

– Подростки из каких семей, благополучных 
или проблемных, чаще всего занимаются рас-
пространением наркотиков или становятся нар-
команами? в каком возрасте?

а. аЛЕкСаНДРов: Нель-
зя однозначно сказать. При-
знак неблагополучия далеко 
не всегда играет ведущую 
роль в совершении нарко-
преступлений. Скорее речь 
идет о других факторах. Так, 
в 2013–2014 годах запрещен-
ные вещества были очень де-
шевыми, и подростки могли 
приобрести их за какие-то 

свои накопления или даже за карманные деньги. 
Нет единой картины и по возрастным группам. 

Когда особое распространение получили спайсы, 
к нам попадали и двенадцатилетние. Слава Богу, то 
время прошло, поскольку были приняты жесткие ме-
ры, и за последние годы лица младше 14 лет к нам 
не поступали. Но есть так называемая пограничная 
группа детей: они употребляют насвай, который не 
является наркотическим средством и не содержит 
психотропных веществ. Условно его можно отнести к 
токсическим продуктам, хотя это производное табака. 
Так вот в этой группе возраст потребителей ниже. 

Опасность также несет использование электрон-
ных сигарет в подростковом возрасте. Никотин в 
дальнейшем может дополняться марихуаной, ко-
ноплей и другими добавками. Такой вот путь потре-
бителя. Поэтому мы и говорим, что есть серьезный 
риск того, что вовлекаться в употребление запре-
щенных веществ могут и ребята до 14 лет.

Вместе с тем дети, которые попадают к нам, 
часто имеют психологическую, а не физическую 

зависимость. Им не нужны специальные лекарства 
для лечения. Требуется чаще всего комплексная 
реабилитация, которая сегодня в Беларуси разра-
ботана и эффективно используется.

С. МЕЛЕЩИк: По данным 
МВД, портрет типичного рас-
пространителя наркотиков 
из молодежной среды сле-
дующий: 16–17 лет, прожи-
вает в крупном населенном 
пункте, чаще всего обучает-
ся в среднем специальном 
учебном заведении. 

И вот что настораживает. 
Все задержанные подростки 

посещали профилактические мероприятия с уча-
стием сотрудников правоохранительных органов. 
Встречаются вообще уму непостижимые случаи, 
когда буквально спустя пару часов после подобной 
беседы несовершеннолетнего задерживали за обо-
рудование закладок. 

– Почему все-таки растет число закладчиков 
среди несовершеннолетних, как подростки ста-
новятся распространителями наркотиков? 

в. кИСЕЛЬ: Благотворная среда для этого – ин-
тернет, где совершается 90 % подобных престу-
плений. Это очень высокий процент. Он говорит 
о том, что противоправная деятельность уходит в 
онлайн-пространство. Поэтому и мы, в свою оче-
редь, должны более внимательно там работать. 

С. МЕЛЕЩИк: Обычно предложения приобре-
сти и распространить наркотики поступают под-
росткам в социальных сетях: приходит веерная 
рассылка «ВКонтакте» или в «Одноклассниках». От-
ветив, пользователь переходит непосредственно к 
оператору, который инструктирует потенциального 
работника наркомаркета. В частности, ему расска-
зывают, каким образом можно избежать ответствен-
ности, какое программное обеспечение использо-
вать, как фасовать и раскладывать товар. 

Существует особая молодежная субкультура, но-
сители которой полагают: их гаджеты и вообще сам 
интернет обеспечивают им полную анонимность 
и безопасность. Уверенность в безнаказанности 
с помощью различных психологических приемов 

«Есть серьезный риск того,  
что вовлекаться в употребление  
запрещенных веществ могут  
и ребята до 14 лет».
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настойчиво внушают и кураторы наркомаркетов. 
Обработка потенциальных закладчиков ведется 
настолько серьезно, что в некоторых случаях при-
меняют принцип финансовой пирамиды – за каж-
дого приведенного нового сотрудника начисляют 
деньги. И таким образом несовершеннолетний сам 
уже выступает как вербовщик персонала, вовлекая 
в незаконный оборот наркотиков одноклассников 
и друзей.

Сам интернет-магазин по продаже наркотиков – 
это форма организованной преступности, где все 
роли четко распределены. Есть организаторы, 
финансисты, закладчики. Появляются и новые по-
зиции: «трафаретчики», которые отвечают за ре-
кламу, а также коллекторы, или иначе спортики. 
В их обязанности входит наказание провинившихся 
работников, которые по той или иной причине по-
теряли, употребили или украли наркотик. Процесс 
«воспитания» обязательно снимают на видео, кото-
рое потом распространяют в целях профилактики 
среди персонала наркомаркетов.

– Можно более подробно о спортиках? от-
куда они берутся, кто пополняет их ряды?

Л. СМоЛЯРУк: Их находят так же, как и рас-
пространителей, – по объявлениям в социальных 
сетях. Проштрафившегося закладчика (присвоил 
деньги, употребил наркотик, не обеспечил надле-
жащую раскладку) заманивают новым заданием в 
безлюдное место, где его ждет жестокое наказание. 
Задача спортиков – физически наказать отступника 
и заснять этот процесс на видео, за которое они 
получают материальное вознаграждение.

Так, в Брестской области потерпевшим от спор-
тиков стал несовершеннолетний учащийся одного 
из лицеев. В материалах уголовного дела говорится, 
что он получил более 50 травматических повреж-
дений. 

Действия спортиков становятся своеобразным 
моментом устрашения для подростков и их роди-
телей, которые чаще всего не в курсе происходя-

щего. Подобные заретушированные видео есть в 
интернете. Думаю, каждому родителю их следует 
посмотреть, чтобы понять, с чем может столкнуться 
ребенок. 

в. кИСЕЛЬ: Наркомаркеты выкладывают видео с 
расправами в закрытых чатах, где обсуждается сбыт 
наркотиков, для устрашения других закладчиков, 
чтобы они не повторяли ошибок провинившихся. 

В отношении спортиков в Беларуси возбуждено 
более 20 уголовных дел, по которым около 30 че-
ловек проходят как подозреваемые. В феврале 
2023 года в Гомеле суд начал рассмотрение уголов-
ных дел в отношении 14 обвиняемых спортиков, 
из которых восемь несовершеннолетних. В Бресте 
материалы в отношении пяти коллекторов нарко-
маркета уже переданы прокурору для направления 
в суд. Уголовные дела в отношении минских (двое 
обвиняемых) и витебских (четыре лица, из которых 
трое несовершеннолетних) спортиков ушли в су-
ды в середине марта. Все они выполняли функции 
коллекторов по указанию тех или иных кураторов 
из наркомаркетов. 

Но вот что настораживает. Среди 30 задер-
жанных – 11 несовершеннолетних в возрасте от 15 до 
17 лет. Надо иметь в виду, что потенциальных спор-
тиков заинтересовывают прежде всего материально. 
Суммы вознаграждений колеблются от 100 руб лей 
до тысячи долларов. Размер зависит в первую оче-
редь от жестокости, которую проявляют коллекторы: 
чем жестче наказание, тем выше оплата. 

– Много ли подростков отбывают наказание 
за распространение наркотиков? 

а. кРаЛЬко: Около 
200 несовершеннолетних 
находятся в местах лише-
ния свободы за наркопре-
ступления. Примерно 50 % 
отбывающих наказание в 
детской колонии встрети-
ли свое совершеннолетие 
в заключении. Для маль-
чиков такая колония есть 
в Бобруйске, для девочек – 

участок для содержания несовершеннолетних в ИК 
№ 4 Гомеля. На протяжении последних десяти лет 

«Благотворная среда для этого –  
интернет, где совершается 90 %  
подобных преступлений».

Роковой шаг
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численность осужденных девочек не превышала 
десяти. Сейчас их вдвое больше, поскольку садят 
и за наркотики. 

В местах заключения ведется работа по перевос-
питанию подростков. Осужденного настраивают, 
что он должен изменить свое поведение. 

Рецидивы наркопреступлений среди молоде-
жи случаются редко. Словом, шансы вернуться к 
нормальной жизни есть у каждого оступившего-
ся подростка. Но в этом важна роль социального 
окружения и помощь родителей. Не имею в виду 
гиперопеку. Речь о том, чтобы они помогали ре-
бенку, настраивая его на позитивный образ жизни, 
оказывая хотя бы минимальную помощь. 

– Что предпринимает государство, чтобы 
оградить детей от наркомании? 

Е. БогДаНовИЧ: Мето-
дики для профилактики и 
борьбы с наркозависимо-
стью разработаны, широко 
используются. В Витебской 
области 64 из 116 тысяч 
учащихся в этом учебном 
году приняли участие в 
психосоциальном анкети-
ровании – всегда берем 
согласие родителей на его 

проведение. Что показало анкетирование? Около 
300 детей (0,44 % опрошенных) имеют предрас-
положенность к формированию химической за-
висимости. С такими ребятами, если необходимо, 
работают специалисты психологической и педа-
гогической служб.

У нас также действуют родительские универси-
теты. Информируем взрослых, на какие тревожные 
звоночки следует обращать внимание: у ребенка 
появились свободные деньги, ведет себя не со-
всем адекватно, стал закрываться или проявлять 
повышенную возбудимость. При наличии хотя бы 
одного из этих признаков требуется консультация 
специалистов. 

Мелочей в общении с детьми не бывает. Само-
устраняться родителям от каких-то нюансов в по-
ведении несовершеннолетнего ребенка ни в коем 
случае нельзя. И конечно, нужно формировать у 

него здоровую бдительность, чтобы он случайно 
не оказался втянут в преступные схемы наркотор-
говцев.

Хочу отметить, что профилактическую работу 
учреждения образования проводят во взаимо-
действии с прокуратурой, правоохранительными 
органами, здравоохранением. Каждый учащийся 
с 12 лет проходит анкетирование на знание ответ-
ственности за наркопреступления. Половина под-
ростков хорошо осведомлены, что может быть за 
распространение и употребление наркотических 
средств. 

С. МЕЛЕЩИк: Одним из наиболее заметных 
профилактических мероприятий в прошлом году 
стала республиканская акция по противодействию 
незаконному обороту наркотиков. В частности, в 
Минске на здании Национальной библиотеки поя-
вилась подсветка с соответствующим хештегом. Мы 
задействовали школьников, которые раздавали в 
метро листовки с информацией о вреде употреб-
ления наркотиков и ответственности за их распро-
странение.

МВД также администрирует телеграм-канал 
«STOP наркотик!». На него подписаны руководи-
тели учебных заведений, они, соответственно, ре-
транслируют информацию в родительские чаты. 
В том числе о профилактических мероприятиях 
милиции. 

Е. БогДаНовИЧ: Канал действенный. Там посто-
янно появляются профилактические видеосюжеты. 
Они рассылаются в чаты учеников и родителей. Ре-
гулярно обновляются данные о задержанных детях, 
осужденных подростках, деталях уголовных дел и 
так далее. Рассказывать обо всем этом – обязан-
ность классного руководителя. Некоторые роди-
тели, случается, открещиваются от этих сведений, 
мол, им это неинтересно. Но отмечу, что такое мас-
сированное распространение профилактической 
информации дает результат.

«Нужно формировать у подростка  
здоровую бдительность, чтобы он  
случайно не оказался втянут 
в преступные схемы наркоторговцев».

Роковой шаг
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С. МЕЛЕЩИк: Что еще важно знать? Какое-то 
время назад, когда на смену классическим нарко-
тикам, таким как героин или гашиш, пришли дру-
гие психоактивные вещества и новые химические 
формулы разрабатывались буквально каждую не-
делю, мы не успевали вносить их в Республиканский 
перечень наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров, подлежащих государ-
ственному контролю. 

Последние три года этот список практически 
не пополнялся. Благодаря работе всех государ-
ственных органов изменился подход к контролю 
за этими веществами, введено такое понятие, как 
аналоги. Следовательно, любое вещество, которое 
изымается из незаконного оборота, изначально 
контролируется, и ответственность наступает за 
его незаконный оборот.

Отмечу также, что МВД оперативно выявляет 
ресурсы либо сообщения с наркотическим кон-
тентом, которые находятся в свободном доступе. 
Такие площадки, как и их «зеркала», согласно дей-
ствующему законодательству блокируются. Хотя, 
как правило, наркомаркеты находятся в даркнете, 
который простой человек не посещает.

в. кИСЕЛЬ: Кто-то после просмотра профилак-
тических видео начинает понимать, что опасное 
увлечение может привести не только к новым 
ощущениям, но и к летальному исходу или к уго-
ловной ответственности. Правовая культура наших 
детей растет. Работа по предотвращению нарко-

Иван кУБРаков,  
министр внутренних дел 
Беларуси:

– Самая главная задача – это 
профилактика, не допустить во-
влечения, особенно молодежи, 
в наркопреступность: и потре-
бление, и сбыт. Самое главное, 
наверное, это потребление, по-
тому что привыкание от наркотиков очень огромное. Поэтому 
мы совместно с нашими коллегами из Минздрава работаем 
именно на профилактику. Такие люди ставятся на учет, с ними 
работают как медики, так и мы. И мы стараемся на сегодняш-
ний день вводить новые формы и методы профилактики.

ПРямАя РЕчь

преступлений среди подростков ведется активно, и 
сбавлять ее обороты мы не намерены. Наша цель – 
оградить подрастающее поколение от пагубных 
пристрастий и ошибок, от поступков, ломающих 
юные жизни. 

По материалам информационного  
проекта БЕЛТА «Страна говорит»  

подготовил Алексей ГОРБУНОВ
Фото Виталия ПИВОВАРЧИКА, БЕЛТА
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